

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

BUENA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

BIOGRAFIA DEL DIFUNTO CARDENAL DE TOLEDO.

El artículo que insertamos a continuación, y cuya oportunidad escusamos encarecer, está tomado del tomo segundo del *Catálogo de Españoles ilustres*, que acaba de publicar en Madrid D. Manuel Ovilo y Otero. Creemos que nuestros lectores verán con interés las noticias biográficas que dicho artículo contiene, entre otras razones por ser la diócesis de Córdoba una de las que ha regido el dignísimo prelado cuya muerte deplora hoy la Católica España y cuyas virtudes y celo pastoral son objeto de las siguientes líneas.

El Emmo. y Exmo. Sr. Cardenal D. Juan José Bonel y Orbe, Arzobispo de Toledo, primado de las Españas, etc., nació en el lugar de Pinos del Valle, población de 150 vecinos, en la diócesis y provincia de Granada, en 17 de Marzo de 1782. Debiendo su origen a una familia muy distinguida, recibió desde luego la educación propia de su clase, y siendo destinado a la carrera literaria, fué llevado a los 11 años de edad a estudiar latín al colegio de S. Gerónimo de aquella capital. Entonces comenzó para el futuro Cardenal una serie de triunfos en su carrera. Tomó la beca de jurista en el real de S. Bartolomé y Santiago de la referida ciudad, donde cursó filosofía, leyes y cánones, e igualmente en su universidad en la cual estudió también la teología, recibiendo en la misma los grados menores y el de doctor en cánones, cuando apenas contaba los 22 años.

Comenzada la carrera bajo tan buenos auspicios, desempeñó la cátedra de concilios generales, que le fué confiada, y otros cargos y comisiones a cual mas importantes y honorosos, en los que tuvo ocasion de aprovechar los conocimientos que anteriormente habia ad-

quirido en el foro, dedicando las vacaciones y horas de descanso a la práctica y pasantía por espacio de algunos años.

Entre tanto, siendo aun colegial en el de Santiago, el Exmo. Sr. D. Juan Manuel de Moscoso y Peralta, uno de los mas insignes prelados de aquella diócesis, que la gobernó por espacio de 22 años, después de haber brillado en las Stas. Iglesias de Arequipa, su patria, en el Perú, Córdoba de Tucumán y el Cuzo, le nombró su familiar, manifestándole siempre particular predilección, ocupándolo a su lado en el despacho de negocios eclesiásticos, a pesar de ser tan joven, anunciándole varias veces que era como un ensayo para su carrera episcopal, nombrándole despues fiscal general del arzobispado, cuyo cargo sirvió 7 años, y en repetidas ocasiones la interinidad del provisorato. El Sr. Bonel y Orbe, en los 13 años que fué su familiar, procuraba corresponder a la confianza y rectas intenciones de tan celoso y vijilante prelado, que fué como su primer maestro y director; y deseando se ejercitase también en las oposiciones de los concursos generales a curatos, le indicaba la hiciese en las que ocurrieren, careciendo de edad para obtenerlos, hasta que en la cuarta, ordenado ya de presbítero, con dispensa de edad, fué propuesto para el de S. Pedro y S. Pablo de aquella capital, del cual tomó posesión el 17 de Marzo de 1806, el mismo dia en que habia cumplido los 24 años, y entró en la edad canónica de los 25.

En los 11 años que desempeñó este ministerio se hizo acreedor al amor y elogio de sus feligreses, y de todos por su celo y constante solicitud en promover la solemnidad del culto divino, y hermosear la parroquia con las obras que se ejecutaron en ella. En este espacio de tiempo fué nombrado por los párrocos de esta capital preposito de su cabildo, y reelegido en los 8 años siguientes hasta su salida: los mismos párrocos, como participes en diezmos, le eligieron en 1812 vocal de

la real junta como su representante y de las fabricas, y esta le nombró visitador general de las iglesias, correspondiendo a la confianza de sus comitentes con el acierto, celo e interés que todos esperaban y vieron en el trienio que duraba este cargo. Al mismo tiempo fué nombrado fiscal de la subcolecturía de espolios y vacantes, que desempeñó hasta Diciembre de 1815; en este mismo mes hizo oposicion a la canongia Doctoral de aquella Sta. Iglesia metropolitana, para la que fué propuesto en segundo lugar.

Pero no era en Granada donde debia continuar su carrera: allí residió desde que la comenzó, por espacio de 23 años, hasta que en el siguiente de 1816 pasó a Málaga, en el mes de Mayo, para hacer igual oposicion a la canongia Doctoral de aquella Sta. Iglesia, para la cual fué propuesto en primer lugar por votacion unánime, tomando posesion en 10 de Agosto siguiente. Allí parece, sin duda, que le condujo la Providencia.

Se continuará.

Seccion oficial.

A la hora de cerrar el ajuste de este número no ha llegado el correo de Madrid.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Dice la *España* del 17. El ceremonial para la traslacion a Toledo del cuerpo del Sr. Cardenal, se está acordando actualmente con la comision que ha venido de Toledo, la cual debe presentarse a S. M. la Reina con objeto de convenir en los detalles de la ceremonia.

El Sr. Arzobispo debe ser trasladado a su iglesia, pues tal ha sido la voluntad espresa de S. M.; y ademas porque no habiendo su

—Pero, caballero, exclamó Mr. Monot fuer a de si es que no quiero vender mi casa.

—En ese caso, dijo Julio, atacado en sus últimos atrincheramientos, ¿por qué anunciáis su venta? ¿por qué esponéis a un hombre de negocios, para quien el tiempo es muy precioso, a andar diez leguas para ver una casa de campo en venta que no está en venta?

—Caballero, dijo Mr. Monot, tengo el derecho de suplicaros que salgais de mi casa.

—Y yo, caballero, tengo el derecho de reclamaros daños y perjuicios, y hacer que se quite el cartel.

Mr. Monot se estremeció y bajando de tono la voz, repuso:

—¿Es acaso el caballero abogado?

—Procurador, exclamó Julio, que comprendió el terror de Mr. Monot, y quiso aumentarlo. Por otra parte, habiendo tomado el nombre de su tío, era muy justo que tomase su estado.

En efecto, el propietario dió un paso hacia atrás, y iba pesando su cabeza, ante aquella magestad curial, y dijo, haciendo una señal a Vestami que allanaba el piso delante de la puerta de la sala:

—Vertumi, llevad a este caballero al parque y servidme en cuanto se le ofrezca.

Nuestros lectores no deben admirarse de este

FOLLETIN.

UNA CASA DE CAMPO EN VENTA.

Por Federico Soulie.

Continuacion.

—¿Qué es eso? dijo Mr. Monot.

—Allí, decía Simona señalando a la puerta.

—Y bien, ¿qué hay allí? repuso Mr. Monot.

—Ay Dios mío! exclamó Simona, cuyos ojos no se quitaban de la desgraciada vieja: si no fuera por una gran cicatriz que le divide la cara en dos.

—Una cicatriz decís? preguntó Julio, dando un salto de espanto.

—Si, si no fuera por esa cicatriz... hubiera creído, juraría que era el.

—¿Quién es él, vieja loca? dijo Mr. Monot desesperado.

—La Rufinere.

—¿Vuestro gendarme?

—El mismo, señor, es él.

—Un gendarme, murmuró Julio; envían gendarmes en mi busca! ¿pero eso es ilegal!

—Señor, señor, todavía está ahí, mira hacia la casa.

—¡Andad al diablo con vuestro gendarme! dijo Mr. Monot.

—Y vos, caballero, escusadme, bien veis que mi casa no os conviene.

Esto era poner a Julio a la puerta, y ponerlo a la puerta era entregarlo a los que lo perseguían; Julio necesitaba quedarse en la casa a toda costa.

—Todavía, no, la hemos visto, dijo Julio buscando en la sala una salida opuesta a la que el gendarme tenia bloqueada con su mirada. Esta casa está deliciosamente situada.

—Es muy húmeda.

—Este pais es pintoresco.

—Es monótono, caballero.

—La tierra me parece de primera calidad.

—Arena y chijos.

—Entonces la uva debe ser excelente.

—No llega a madurar.

—Creo haber visto agua.

—Como no hayais mirado en los pozos!

—En fin, es exactamente lo que necesito, y voy a pedirlos el permiso para examinar el parque en detall.

Eminencia designado en su disposicion testamentaria el sitio en que queria se depositase su cuerpo (como tienen derecho á hacerlo todos los prelados) es de inferir que S. M., al manifestar su deseo, haya creido cumplir con los del Sr. Cardenal, á quien aspira á complacer hasta en estos últimos obsequios. El Cabildo de Toledo, inmediatamente que recibió el propio, á quien nuestra soberana dió el encargo de comunicar sus deseos, contestó dando las gracias á S. M. por el honor que le proporcionaba.

En la Iglesia de S. Isidro el Real se están ya disponiendo los funerales del Sr. Arzobispo, que segun tenemos entendido, sobrepajarán en solemnidad y magnificencia á cuantos se han hecho hasta el día.

—Al comandante militar de Antequera ha sido impuesta por el Capitan general del distrito la pena de dos meses de arresto en la Alhambra, por su apatia en los acontecimientos habidos en aquella ciudad el día 1.º de este mes.

—En la noche del 14 fué herido en la Barceloneta un hombre, resultando, segun parece, que el agresor era un hermano suyo, recién salido de presidio.

—Dicen de Madrid el 17.

El Sábado por la tarde al descargar delante del edificio del Banco de España un carro cargado de dinero, procedente de Valladolid, se echó de menos una caja que contenia 50,000 rs. A consecuencia de esta falta han sido presas é incomunicadas algunas personas.

—La magnífica fábrica de harinas de Osillos, en la provincia de Palencia, ha sido devorada por un incendio que se cree casual. La pérdida se calcula en 4,000 duros.

—En casi todas las provincias ha mejorado el tiempo, despues de grandes lluvias, que han desarrollado las sementeras de una manera, que bien puede asegurarse una buena cosecha. Tal es la esperanza que en general se tiene en todos los pueblos y con ella la de que cese la carestia de los comestibles.

—Las lluvias que han caído en Valencia hace pocos dias eran deseadas y por lo tanto han hecho mucho bien á los campos. En una casa de aquella ciudad ha sido descubierta una fábrica de moneda falsa, ocupándose por la policia los hornillos, troqueles y cuantos utensilios habia, con mas unos 3,000 rs. en napoleones, tan bien hechos que casi no se distinguen de los verdaderos.

Dicha fábrica estaba montada en grande escala, segun los efectos que se han encontrado,

que consisten en 24 cuños completos para napoleones, duros españoles, pesetas sencillas y columnarias, medias pesetas, medios duros, escuditos de oro, y moneda de cobre, cuatro incompletos y una porcion sin grabar. Dos volantes, un cilindro, dos fraguas, hierros para hacer cordones y letras, y una infinidad de crisoles, troqueles, limas, hornillos, bancos y herramientas, asi como pedazos de metal, papel de goma y demas. Las personas que se encontraron ocupadas en la fabricacion, son D. Miguel Rodes, Juan Amorós, Carmelo Mateu y Martin Puchades, los cuales fueron reducidos á prision y trasladados á las cárceles Torres de Serranos, dándose desde luego principio á la formacion de las primeras diligencias.

—Partes telegráficas recibidas el 16 en Madrid anuncian la llegada á Lisboa y á Alicante de grandes cargamentos de trigo del comprado por cuenta del gobierno. Al mismo tiempo por el Duero y Tajo han llegado gruesas cantidades de cebada, adquiridas por el gobierno español, lo cual no deja de ser importante, atendida la escasez que se nota de esta semilla.

—La linea electro-telegráfica de Zaragoza á Huesca se halla ya concluida, y dentro de cuatro dias se hallará en disposicion de funcionar hasta Lérida.

—De algun tiempo á esta parte vemos con placer que en el catálogo de los descubrimientos útiles figuran con frecuencia nombres españoles. En algunos diarios estrangeros hallamos hoy mencion altamente honorífica de un joven artista español, de D. Domingo Criado y Soria, dentista de Madrid, que ha logrado perfeccionar los aparatos llamados obturadores, hasta el punto de que suplen cumplidamente á la naturaleza, proporcionando el uso completo de la voz á los que la han perdido por la lesion orgánica, conocida vulgarmente por caída del galillo. La feliz resolucion de este problema, de que ya habiamos oido hablar, ha llamado tanto mas la atencion en el extranjero, cuanto que hace muchos años trabajaban allí inutilmente por resolverla los hombres mas competentes.

—En Valencia siguen haciéndose mejoras locales y hermoseando aquella capital cada dia mas. La junta de comercio de la misma se reunió hace pocos dias para tratar de establecer una bolsa de comercio, de cuyo pensamiento tienen conocimiento nuestros lectores, y el cual ha sido aprobado y nombrada una comision para llevar á fin su planteamiento.

—Los desórdenes que dias atrás dijimos habian estallado en Castrogeriz, tuvieron su origen en el empeño de algunas personas para impedir las elecciones municipales, y el resultado ha sido que los electores se negaron á prestar sus votos, sin que hasta el dia hayan comparecido á emitirlos. El Gobernador civil ha suspendido al Alcalde en el ejercicio de sus funciones. La poblacion el día 12 se hallaba completamente tranquila.

—De un estado que publica el *Mentor de la Guardia civil*, resulta: que desde 1.º de Enero del año pasado hasta la fecha, se han cometido robos en 29 iglesias de varios pueblos, habiéndose capturado por los individuos de dicho cuerpo, 37 de los perpetradores y rescatado muchos de los efectos sustraídos.

—El tiempo ha mejorado mucho en Castilla y Aragon, segun dicen las correspondencias recibidas de aquellos puntos. Despues de los últimos frios y abundantes nevadas que han caído, la atmósfera se presenta despejada y la temperatura bastante templada. Ningun acontecimiento notable se nos comunica.

—Tambien en Santander y toda su costa se presenta el tiempo bonancible y haciendo desaparecer los temores que infundió la orden dada por el gobierno frances de que se preparasen, por si del 10 al 15 de este mes se presentaba alguna fuerte tormenta en aquellos mares.

—Hay excelentes noticias de la Habana. La exportacion era grande, asi de azucar como de cacao, tabaco y otros frutos. La falta de brazos que se notaba se iba á remediar con algunos millares de chinos. En el puerto habia multitud de buques, y la isla disfrutaba de completa tranquilidad.

—Las últimas noticias de Canarias dicen que por el paquete ingles Niger se habia sabido que la reina de Inglaterra visitará aquellas islas en la próxima primavera. Este viaje, decidido desde el año anterior, no pudo verificarse por circunstancias imprevistas, y trata de realizarle ahora. La reina Victoria visitará tambien la isla de Madera.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente:

Paris 15 de Febrero. Paris es el punto definitivamente elegido para las conferencias relativas á los asuntos de Suiza. El conde de Hatzfeld representará en ellas á la Prusia.

Constantinopla 5. La ciudad de Candia está reedificada y la de Sinope restaurada.

con el primero que venga; con tal de que se joven, amable y buen mozo, me caso, tio, me caso.

—¡Ah! decía con el corazón lleno de despecho, yo le probare que puedo casarme tambien.

—¿De veras? dijo Mr. Monot, cuya cólera habia vuelto sus pensamientos en un sentido enteramente contrario á sus ideas ordinarias; ¿y te crees tú bastante seductora para que á la primera mirada un individuo cualquiera se enamore de tí? Vaya, déjame en paz... voy á quitar el cartel.

—Pero tio, ¿esta mañana os parecia vuestro medio tan excelente!

—¡Ah! esta mañana... esta mañana... dijo Mr. Monot moviendo la cabeza, ¿quién há de imaginarse que vivimos en un tiempo en que todo el mundo se casa á los veinte años?

—No todo el mundo, tio, si viene alguno os probaré...

En este instante se oyó la campanilla de la verja, y Mr. Monot gritó ácia el patio:

—¡Simona! decid que no estoy en casa. Nadie contestó, y Sofia corrió á la ventana desde donde se veia la puerta.

—Pero, tio, si es un caballero que tiene aire muy distinguido.

(Se continuará.)

terror. Ya verán hasta qué punto le era permitido á Mr. Monot.

—Vamos, ya hemos ganado una hora lo menos, murmuró Julio, y saludando salió con Venturo, á quien se propuso preguntar la causa del mal humor de Mr. Monot.

Apenas estuvo á algunos pasos de la sala, Mr. Monot gritó al sótano de Simona:

—Dejad el guisado y las espinacas.

Luego volvió al fondo de la sala como un hombre á quien acaba de sucederle una gran desgracia, y se encontró en frente de su sobrina, que habia timidamente la puerta y tenia los ojos llenos de lágrimas.

—¿Qué vais á hacer aquí?

—¡Ah! tio, dijo Sofia sollozando, ¡qué infamia!

—¡Casado! exclamó Mr. Monot sin escuchar á su sobrina. ¡Casado!... ¡Un muchacho que no tiene veinte y cinco años!

—¡Veinte y uno, tio, veinte y uno!

—¿Y no te parece esto abominablemente ridículo?

—Me parece espantoso.

—¡Y verse obligado á enviarlo á pasear por el parque!

—Sois demasiado bueno; si yo estuviese en vuestro lugar no hubiera permanecido en mi casa ni un minuto.

—¡Bah! ¿y serias tú la que hubieses pagado los daños y perjuicios? porque es procurador.

—¡Ah, tio! dijo Sofia, cuyo corazón uicerado no podia tener discrecion; mas ¿cómo exponerme á un pleito que dejarnos avasallar en vuestra casa.

—¡Estoy furioso! dijo Mr. Monot con agitacion.

—Teneis razon.

—¡Furioso contra todo el mundo!

—Teneis mucha razon!

Mr. Monot, que recorria la sala en todas direcciones, detribando las sillas que encontraba á su paso, se encontró de repente cerca de su sobrina, y le dijo con cólera furibunda.

—Y por vos, señorita, me espongo á semejantes bochornos.

—¿Por mí?

—Si, por vos, porque al fin si no estuviereis aquí, si no me viese obligado á casaros, no hubiera puesto el cartel de venta en mi casa.

—Pero yo no soy la causa de que él esté casado.

—Pues bien, te quedarás soltera toda tu vida.

—¿Qué horror!

—Voy á quitar el cartel.

—No, tio... exclamó Sofia como inspirada por una resolucion heroica, no lo quiteis.

Quiero casarme, quiero casarme al momento, y

—En cuanto al parecer del gobierno de Londres, por lo que ha dicho lord Palmerston, en las Cámaras inglesas, viene á deducirse que no podrá saberse hasta la reñion de la conferencia donde el asunto en cuestion ha de resolverse definitivamente, puesto que Inglaterra se considera rigurosamente comprometida á guardar el silencio, en virtud de lo convenido entre todos los plenipotenciarios que representaron á las potencias europeas en la capital de Francia. Sin embargo, los artículos publicados por el *Morning Post* hacen ya presumir cual será el modo de pensar de la Gran Bretaña, y además la estrecha alianza de esta nacion con Austria, cuya politica es harto conocida en todo lo relativo á las provincias danubianas, son datos bastante claros para suponer de antemano, que ni una ni otra se mostrarán favorables al proyecto de reunion mencionado.

—Al discutirse el mensaje en la Cámara de los Comunes, M. Disraeli habló de un tratado secreto entre Austria y las potencias occidentales para conservar el *statu quo* en Italia. Lord Palmerston no solo negó la existencia de semejante documento, sino que dando rienda suelta al buen humor, se mofó de la credulidad de monsieur Disraeli, y se desató en sarcasmos sobre sus archas tragaderas. Picado este en lo mas vivo, ha vuelto por segunda vez á la carga, resultando de las esplicaciones que el verdaderamente burlado y chasqueado ha sido lord Palmerston. Ahora aparece averiguado que Austria y Francia habian convenido con la aprobacion de Inglaterra, que las fuerzas francesas en Italia obrarian de concierto con las de Austria para mantener, no solo las posiciones austriacas, sino el *statu quo* de los limites territoriales en Italia. Esta estipulacion fué concertada para el caso en que Austria tomase parte en la guerra de Oriente, y como no la tomó, no llegó á formarse, pero era cosa definitivamente convenida y resuelta.

—La corte de Roma, en vista de los atentados cometidos por algunos ministros del clero, se ocupa en un asunto que tiene gran importancia, y es el establecimiento de casas de asilo y de correccion para los sacerdotes impedidos viejos, ó á quienes se hayan retirado las licencias y que se hallen por cualquiera de estas causas privados de recursos. Ya monseñor Morlot, el nuevo arzobispo de Paris, ha propuesto el establecimiento en Paris de uno de estos asilos, y el emperador ha prometido suministrarle los recursos necesarios para llevar á cabo este pensamiento tan útil á este objeto.

—Lo que ha poco se dijo acerca del aumento del ejército austriaco, con referencia á noticias de Italia, no debe de ser cierto, pues corroborando lo que antes se habia asegurado, se vuelve á anunciar el licenciamiento de un gran número de soldados que marcharán á sus casas. Parece que el gobierno de Viena realizará esta medida tan pronto como sepa cuales serán los gastos inherentes á su ejecucion.

—Despues de haberse dicho que en los acontecimientos de Canton, el ministro de Francia habia dado su adhesion moral á todos los actos de sir G. Bowring, representante ingles, y del almirante Seymour, resulta ahora que no solamente no es cierto, sino que con relacion á noticias últimamente recibidas de China, se sabe que los representantes de todas las naciones, excepto el de los Estados-Unidos, todos se han conservado estraños á semejantes sucesos, declarando su neutralidad.

—El gobierno inglés ha mandado construir como regalo para el emperador del Japon un yate magnífico, cuyos gastos de decoracion

están presupuestados en 10.000 libras esterlinas.

—Escriben de San Petersburg con fecha 4 del actual:

El duque de Osuna se ha instalado ya en esta capital; parece que su permanencia oficial se prolongará aqui mas de lo que al principio se creía.

El gobierno español ha puesto á su cuidado el concluir una negociacion comercial que probablemente dará por resultado la abolicion del enorme derecho diferencial de un 80 por 100 con que está cargada hoy la bandera nacional en el imperio moscovita. El tratado en cuestion será tan favorable á Rusia como á España; ya porque los buques españoles tendrán mas mercados á que dirigirse, ya porque Rusia adquirirá con facilidad muchos artículos importantes, como el de los vinos de Jerez y Málaga, hoy bastante apreciados en este imperio.

El principe Galitzin, embajador de Rusia en Madrid, ha hecho ya sus visitas de despedida, y á estas horas debe haberse puesto ya en marcha para su destino.

—El arquitecto Hendrick, de Bruselas, ha vuelto á descubrir el procedimiento que dió tanta fama á las fábricas de Malinas, á saber, tapices de cordoban ó de terciopelo de todos colores, con adornos impresos en oro, y como este género de tapices vuelve á tener extraordinaria boga, el señor Hendrick hallará en este ramo de industria una copiosa fuente de riqueza, toda vez que se le ha concedido un privilegio de invencion.

—Los ingleses, que á su tiempo se motaron de los franceses cuando estos ocuparon la Nueva Caledonia, pensarán de otro modo cuando sepan que han sido descubiertos por los ingenieros mineros franceses considerables criaderos de carbon mineral muy á la superficie de la tierra. La importancia de un descubrimiento tal es de grande bulto, como es facil de concebir.

—No hace muchas noches que unos «policemen» de Londres encontraron acurrucado junto á una puerta de Glasshousie-Yard Rosemary-lane, un negro á quien el frio habia entumecido; interpelaron al hombre de color, que les respondió con una voz debil que era un pobre esclavo, sin techo ni buque para refugiarse, sin alimento para acallar su hambre. Se envió inmediatamente á buscar una camilla: el estado de este desgraciado no le permitia tenerse en pié. Los «policemen» condujeron así al negro á la estacion próxima, pero cuando llegaron á ella, el negro habia muerto. El medico que se habia llamado para prestarle los cuidados que su situacion exigia, declaró que la muerte habia sido causada, tanto por la inanicion como por la inclemencia de la temperatura.

Se ha abierto una investigacion por los magistrados, y de ella ha resultado que el negro, llegado recientemente á las darsenas en un buque, se habia escapado de á bordo, y encontrándose solo y sin relaciones en una poblacion desconocida, habia preferido dejarse morir de hambre y de frio antes de implorar la caridad pública.

—El 19 de diciembre próximo pasado naufragó en las inmediaciones del faro Barnegat el navio New York, que con emigrados europeos á bordo habia salido del puerto de Liverpool el 13 de noviembre. Para mayor desdicha amotinaronse los marineros americanos, maltrataron al capitan y al contraestre, sujetos muy apreciables, apoderándose de cuanto poseian los pasajeros, los cuales solo salvaron por último la vida, pues aquellos barbaros ni aun les dejaron la ropa puesta.

—Hé aquí una reseña estadística relativa á

la superficie y poblacion de las cinco partes del mundo en 1056.

	Leguas cuadradas.	Millones de habitantes.
Europa.	182,100	266.000,000
Asia.	800,000	650.000,000
Africa.	544,000	60.000,000
América.	750,000	65.000,000
Australia.	180,000	4.000,000

En toda la tierra. 2.456,000 1,045.000,000

—Espérase de un momento á otro la llegada del gran duque Nicolás de Rusia á Tolon. El gobierno francés ha enviado á dicha plaza las órdenes correspondientes para que se le hagan los honores militares.

—Durante los recios temporales que en la segunda semana del mes próximo pasado sobrevinieron en las costas de Inglaterra, naufragaron, solo en la limitada estension del litoral, entre Durham y Northumberland, mas de treinta embarcaciones, pereciendo con ellas unos 50 marineros; y en la costa entre Lowestoft y Berwick fenecieron mas de 100 personas.

—En vista de los sucesos importantes surgidos en el Asia oriental y de los esfuerzos puestos en accion por todas las potencias maritimas en conseguir en la Bhuja y en el Japon ventajas mercantiles, créese que no será inverosímil que el Austria envíe á su vez una pequeña escuadra perfectamente aprestada á aquellas aguas remotas

Castilla.

—ESCALAMIENTO.—A las dos de la madrugada de anteayer trataron varios presos de escalar la cárcel pública. El alcaide de la misma D. Antonio Macarro, con el celo que tiene muy acreditado en el cumplimiento de sus deberes, impidió la fuga. El Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda conoce ya de este hecho, habiéndose dictado varias disposiciones para evitar todo peligro.

—DIVISION TERRITORIAL.—Por el Sr. Gobernador de esta provincia se ha publicado en el Boletín oficial la division de distritos que insertamos en el *Diario* de anteayer para los efectos de los juzgados de Paz de esta capital.

—SUBASTA.—El 25 del actual se subasta en Belalcazar el ramo de los derechos de pesos y medidas de dicho pueblo por el corriente año y tipo de 2,500 rs.

—REUNION DE CACOS.—En el término judicial de Bujalance siete hombres, al parecer jitanos, armados unos con palos y otros con pistolas, han robado los efectos siguientes:

«Un capote de monte, nuevo, fábrica de Jaen con cenefa y listas de lana pajiza y azul, cuello de paño matapardo, con botones en su tapa pegados con hilo blanco: una canana de 20 cartuchos, unos avios de encender: 21 cuartos, una faja de estambre encarnada, madrileña, de medio uso: Una navaja con cachas de cuerno blanco, su cuchilla algo mas de dos dedos de ancha, y abierta tendria de largo coco cuarta y media: Unas tijeras como de media cuarta de largo: Una petaca de suela para el tabaco: Un pañuelo de coco con listas azules y encarnadas, y una manta nueva cosida con guita blanca por ser de dos hojas.

—SECRETARIA.—La del Ayuntamiento de Valsequillo dotada con 2,555 rs. anuales se halla vacante. Hasta el 28 de Marzo próximo se admiten solicitudes.



Hoy. S. Felix, obispo y confesor.

S. Felix, tercer obispo de Metz, es digno de los mayores elogios por la exactitud en el cumplimiento de su ministerio, siendo modelo de todas las virtudes. Habiendo ocupado dicha silla 40 años falleció en el de 128 con la muerte de los justos. Su sepulcro, que está en Sajonia, es célebre por los milagros que en él obra el Señor por intercesion del Santo

Hoy rez la Iglesia de S. Juan de Mata, confesor, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia de S. Agustín

El ayuno de la Vigilia de S. Matias se trasladada a este dia, según la pastoral del Excmo. Illmo Sr. Obispo que tenemos publicada.

Octavo dia de la solemne Novena que en la instalacion de la Asociacion de las Hijas de la purisima Concepcion de Nra. Sra. se celebra en la Iglesia de la Encarnacion, a las cuatro y media de la tarde predicará el Sr. D. Gabriel de Mora, Beneficiado de la Sta. Iglesia.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

Entreos PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, y S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Lujan, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colobro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 17 de Febrero. 5 por 100 consolidado a 59.20 y el diferido a 25.45.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 20 Trigo de 97 a 102. Cebada 49 a 52. Garbanzos 80 a 120. Habas 70 a 72. Escanda 00 a 00. Maiz de 00 a 00 Albrerjones a 00, Alpiste 00, Yeros a 00. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 96 a 104 1/2. Cebada de 48 a 50. Habas de 70 a 72. Aceite dentro de la ciudad a 56: id en los molinos a 48: Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 30 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Pirras. La fanega a 116 rs. y la arroba a 31 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 60 a 104 Cebada a 48. Aceite en la Calzada a 50: para consumo a 58.

MÁLAGA. Trigo de 55 a 90. Cebada de 42 a 48. Maiz de 58 a 64. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 58 a 64. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112 Aceite a 48.

JAEN. Trigo de 91 a 95. Cebada de 53 a 55. Habas de 64 a 68.

GRANADA. Trigo de 80 a 90 rs.: Cebada de 50 a 52. Habas de 60 a 65.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CARRIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamejí, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernanñuñez, Rambla y Montemayor) Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva de Rey.

TRASPORTES

GONDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impar s a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernanñuñez, Montemayor, Porticiuelo, Montilla, Aguilár, Montarque, Lucena, Encinas Reales, Benamejí, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Ademas saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios con-

ventionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

LA SEVILLANA: Carraages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

DILIGENCIAS. En el presente mes salen para Lucena todos los dias impares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rzzi. En casa do Alfonso Maroto, se facilitan carraages para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entrán de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entrán de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entrán de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entrán de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE OROFREY D. BENITO FERRER. Entrán de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada de Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Hervadura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verifica a desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAJES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

AVISOS.

PERDIDA. Se han estraviado en la noche del 18 del corriente dos yeguas de la pertenencia de Diego Roldán, vecino de esta, y de la posesion de olivar del arroyo Pedroche, de la Señora Condesa viuda de Heráchuelos, con las señas siguientes: una castaña, con los cabos negros, de 3 que va a 4 años: otra negra, rabicana, con un lucero en la frente, de la misma edad, y las dos herradas. Se solicita a la persona que las haya encontrado, las entregue en el horno del Cristo, donde se dará una gratificacion.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 19, calle de Mucho trigo, y la del número 22, calle de Isabel Segunda. Quien quisiese interesarse en el arrendamiento de cualquiera de ellas, puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle Nueva de Consolacion núm. 28.

ARRENDAMIENTO. Desde el dia de S. Juan, 24 de Junio de este año, se arrienda uno casa núm. 7 y portal contiguo en la plazuela de la Hermita del Socorro por su dueño D. José Lopez Zapata.

ANATOMIA DEL CORAZON. Novela original de D. Teodoro Guerrero. Segunda edicion.

Se ha hecho una edicion correcta y esmerada de esta novela de costumbres contemporáneas que ha visto la luz en las columnas del periódico El Estado. Forma un tomo de cerca de 400 páginas y se vende al infimo precio de 6 rs. en Madrid en las librerías de Duran, calle de la Victoria; Lopez, calle del Carmen; Bailly Bailliere, calle del Principe; Cuesta, calle Mayor, y en la

administracion de El Estado, plaza de Bilbao, núm. 13, cuarto bajo; y en la imprenta española, calle de Torija, núm. 14.

A provincias se remitirá el tomo franco de porte, remitiendo diez y siete sellos de a 4 cuartos en carta a favor, del administrador de El Estado.

LA EFICAZ. Agencia general de negocios. Se halla establecida frente al Ayuntamiento núm. 10, ofreciendo a los Sres. que ocupen sus servicios las mayores garantías del que lo exija, para lo cual cuentan con los medios necesarios, advirtiendos que la palabra general no excluye a ninguno de los asuntos que se le confien. También hacen los odiantos convencionales del que lo requiera.

VENTA. A voluntad de su dueño se vende la Casa núm. 26, calle de la Banda, parroquia de S. Lorenzo, libre de todo gravamen; tiene pozo, pila, corral, cuadra, y siete habitaciones. La persona que desee para su objeto pasará a ver en la calle de Pedregosa núm. 31 con Doña Manuela Muñoz.

BAZAR DE GENEROS INGLESES. En Sevilla plaza del Pan, en calle Confiterías

Camas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, de matrimonio, de entre catre y cama de persona, con ruedas, adornos, armaduras y remates do ados para mosquiteros y colgaduras a 5, 6, 7, 8, 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros hasta 150 duros. Camas de las das con barandillas para niños, a 8 y 9 duros y a 14, 15, 16 y 18 duros, y las cuñas a 12, 13 y 14 duros. Las camas que anteceden están charoladas y maquedadas con flores lindísimas y colores preciosos y magnificos chanescos que se conservan siempre lo mismo y se lleva con la mayor facilidad a todas partes hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs.

Máquinas segadoras de las que se usan en Inglaterra y en Francia, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en todo un dia de verano, su precio 2,500 rs.

Escopetas superiores de 1 y 2 cañones. Pistolas superiores y magnificas de 1 y 2 cañones a 7, 2, 3, 4, y 5 duros y muy superiores y magnificas granatorias, de 4, 5, 6, 7, y 8 cañones a 10, 12, 14, 16 y 18 duros.

Pistolas y escopetas superiores magnificas de un solo cañon con las que se tiran hasta 8 tiros antes de medio minuto, a 14, 16, 18, y 20 duros. Pistolas y escopetas magnificas de un cañon para tirar hasta mil tiros por hora y para cazar sin necesidad de cargarlas ni atacarlas a 16 duros. Pistolas, y 22 las escopetas, y por separado cada 50 tiros de bala a 4 y 13 rs. y de municion a 19 rs.

Areas de hierro fuertes para guardar dinero y papeles. Damajuanas forradas de mimbre para vinos y licres. Prensas para copiar cartas antes de un minuto con libros copiadores, tintas etc. Y otros muchos generos estrangeros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, con los diseños de las camaras, pidiendolos a los Sres. Pardo, Acha, y compañía, dueños del dicho Bazar inglés. En Sevilla.

ENAGENACION. Está en venta la casa recientemente construida, señalada con el número dos y medio en el Campo de la Merced, a la salida por la puerta del Rincón, con su fábrica de Molino de yeso, corral para maderas, con dos cuadras, pajar y las demás oficinas necesarias, y una cuarta parte de paja de agua principal del Illmo. Cabildo de esta Santa Iglesia Catedral, que tiene de dotacion. Se vende por libre de gravamen todo unido como hoy está, y se admiten proposiciones desde el dia hasta el 15 de febrero inmediato en la Escribania del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, donde podrán adquirir los licitadores cuantos conocimientos apetezcan.

TEATRO.

Funcion 11 de abono para hoy. Beneficio del galan joven D. Francisco Gimenez, y del director del cuerpo coreográfico D. Juan Sanchez.

El drama en un acto, El Sacristan del Escorial. Bailo inglés. La pizza en un acto, Cero y van dos. El aplaudido baile, La fantasia Malagueña. La pieza en un acto, Bodas por ferrocarril. El gracioso baile La gallegaita.

A las siete y media. A tres reales.

CORDOBA. IMP. Y LIT. DE D. F. HERRERA Y CA.